



L'organisation des médecins libéraux, solution pour améliorer l'accès aux soins

Confrontation de deux enquêtes de l'URPS Médecin Libéraux du Languedoc-Roussillon réalisées auprès des patients en 2011 (1) puis auprès des médecins en 2012 (2) : les difficultés d'accès aux soins sont confirmées dans différents territoires du Languedoc-Roussillon, mais les médecins préconisent des solutions. En résumé :

2030 : + 30 % d'habitants, moins 30 % de densité de médecins libéraux

En 2030, il y aura une chute de 30% de la densité moyenne de médecins libéraux par habitant alors que la population aura augmenté de 30 %. C'est dans ce contexte préoccupant que l'URPS Médecin Libéraux Languedoc-Roussillon a souhaité connaître les perceptions des médecins concernant les obstacles de l'accès aux soins et de les comparer à celles des patients, qu'elle avait interrogés en 2011.

L'accès aux soins est fragilisé

52 % des médecins pensent que le montant des soins prescrits restant à la charge du patient freine l'accès aux soins.

44 % jugent qu'il manque des médecins dans leur secteur de patientèle et plus de 70 % que la situation se sera aggravée dans cinq ans.

61 % des généralistes et 42 % des spécialistes déclarent travailler trop. En Lozère, les généralistes estiment travailler 75 heures par semaine.

Les solutions privilégiées par les médecins

76% des généralistes et 67% des spécialistes préconisent les solutions de regroupement.

22 % des généralistes et 26 % des spécialistes seraient prêts à faire des consultations avancées à plus de 50 km, et jusqu'à 52 % des généralistes exerçant en milieu rural.

« Mieux qu'une série d'indicateurs quantitatifs, les perceptions des patients et des médecins mettent en évidence que l'amélioration de l'accès aux soins dépend d'une organisation de l'offre de soins qui doit être en adéquation avec les besoins des médecins et des patients : améliorer les conditions de travail, augmenter le temps médical, diminuer le temps administratif, diminuer le temps d'attente en cabinet, obtenir des rendez-vous à heure précise et en dehors des horaires de bureau, etc.

Partant de ces résultats, l'URPS Médecins Libéraux du Languedoc-Roussillon entend formuler des propositions concrètes et procéder à une analyse approfondie de situation des différentes zones urbaines, des différentes spécialités, afin d'aboutir à identifier les zones les plus fragiles

»

, explique le

Dr Jean-Paul Ortiz, Président de l'URPS Médecins Libéraux du Languedoc-Roussillon.

1. Travaux réalisés par Joy Raynaud, Géographe de la Santé. Terrain effectué par l'Institut CSA en juin 2011 auprès de 1006 personnes, échantillon stratifié selon la méthode des quotas.

2. Travaux réalisés par Joy Raynaud, Géographe de la Santé. Terrain effectué par l'Institut CSA en avril 2012 auprès de 498 médecins libéraux exerçant en Languedoc-Roussillon, dont 253 généralistes et 245 spécialistes, échantillon stratifié selon le Zonage en Aires Urbaines de l'INSEE 2010.